
2020年12月10日 星期四

本版责任编辑 冯雪

3今日东北亚
电话：0433-7537167 E-mail：tumenjiangbao@163.com www.tmjnews.net www.tmjnews.cn

日本政府近日正式决定实施

规模超过73万亿日元的经济对策，

使得 10 月开始讨论的今年第 3 次

经济对策有了最后结果。

根据 9 月份的经济统计数据，

日本预测因新冠肺炎疫情的影响，

潜在性供给能力与实际的需求之

间至少有 30 万亿日元以上的缺

口。为此，日本政府准备通过这次

经济刺激政策，防止新冠肺炎疫情

的影响进一步扩大，为日本企业在

疫情后各个方向的转型打好基

础。日本政府决定出动财政 40 万

亿日元，形成包括民间投资在内

73.6万亿日元的经济对策，来刺激

日本经济。这也是日本政府今年

以来推出的第3次经济对策。

菅义伟政府认为，要充分发挥

这样的刺激经济对策效果，就必须

把这次的补充预算与下一年的预

算合并在一起运营。也就是现在

要编制15个月预算。不过，从日本

的财政法的角度来看，编制15个月

预算是不被允许的，所以，所谓的

15 个月预算只是一种对追加经济

对策的强调。在以振兴经济为首

要任务的第二次安倍内阁成立后，

几乎每年都用 15 个月预算这样的

称呼来强调安倍经济学。这对当

时处在结构性问题带来的经济低

迷中的日本有很大的振奋作用。

但是，在今年因疫情而造成的经济

低迷情况下，振奋人心的口号并不

能起太大的作用。

日本政府在今年4、5月分别出

台了事业规模合计超过230万亿日

元的经济对策，取得了一定的成

效。但是，这两次经济对策的效果

并没有达到政府的预期。根据日

本的民间研究机构的推算，今年第

一次紧急经济对策的经济效果等

于为实际GDP增长作了0.8%的贡

献，远远低于政府预测的3.3%。第

二次对策效果也只有 0.9%。2008

年全球金融危机后，麻生内阁的经

济危机对策带来了提升 GDP1.9%

的效果。相比之下，疫情对经济影

响的深刻性更加凸显。今年2月到

4月，日本增加的失业人数达到118

万人，而在全球金融危机期间，

2008 年 8 月到 10 月增加的失业人

数为 116 万人，两组数据的对比也

进一步反映了疫情对经济的冲击

性。

在新冠肺炎疫情来势汹汹而又

较为持久的特殊情况下，日本政府

及时地推出了大型经济刺激政策，

但是，只出台经济刺激政策本身还

不够，还需要更加有效率的实施。

根据日本民间研究所的调查

发现，日本在实施经济刺激政策的

时候效率不高，没有在企业和家庭

最需要的时候及时落实相关政策，

从而影响了经济刺激政策的实际

效果。比如在4月决定的派发给个

人的特别给付金，因为地方政府机

构需要大量时间准备，所以一直到

6 月中旬，也只有不到 40%的人拿

到这笔钱。而雇佣调整补助更是

手续繁琐，加上咨询协调体制的不

够充分，到6月中旬，仍只有一半提

出申请的企业得到批准，有部分企

业就在得到补助的前夕因资金问

题而倒闭。当然，这也并不能完全

否认经济对策里雇佣补助对防止

中小企业倒闭所起到的重要作用，

到9月为止，日本完全失业率也停

留在3.0%而没有继续恶化，显示了

解决对策的有效意义。但是，在落

实这一政策的时候也出现了很多

不正当获取补助的现象，影响了这

一政策的正常实施。

这种效率比较低的政策落实

有很大程度上是因为日本政府系

统的数码化网络化建设不足。据

统计，31个成员国利用网络提供政

府服务的平均比率为42%，而日本

只有7%，排在最后一名。实际上，

菅义伟首相对这个问题已经有高

度的认识，所以，在他出任首相时，

就把建设数码社会当作他的重要

政策。不过，除了网络建设的问题

之外，国民对政府信任度不足也会

影响到经济刺激政策的实施。

“GoTo”旅游促进活动本来是

菅义伟首相为推动日本经济从低

谷走出来的一项拳头政策，政府提

供的最高补贴为费用的50%。这个

大型旅游促进活动也深受日本国

民的欢迎，他们争相参加这个活

动。尽管这项活动因为出现了相

关机构牟取巨额委托费的问题而

在初期就引起了一些争议和批判，

但是这项活动带来了可以看得到

的刺激效果，所以，菅义伟首相为

这项活动而感到非常自信，哪怕是

在疫情有所反复的时候都未中断

这项活动，导致日本国民对政府的

政策产生了怀疑。根据民间调查

机构的社会调查，日本有81%的人

不信任政府提供的有关疫情的信

息。这种普遍的不信任感对政府

实施经济刺激政策，尤其是关于新

冠肺炎疫情方面的政策也可能起

到负面作用，从而进一步降低了边

际消费倾向。

所以，日本政府在推出大规模

经济对策的时候，还不能沾沾自

喜，而需要加强各项政策的实施效

率，采取必要的措施促使国民对政

府有进一步的信任。同时日本政

府还需要确保经济对策的相关资

金能真正落实到企业的实际需要，

切实地提高企业应对灾情的能力，

形成疫情后新的产业基础。

作为一家创新企业，日本无人机公司

Aeronext的成长与中国经济的快速发展密不

可分，与深圳南山密不可分。公司首席执行

官田路圭辅日前接受专访，分享了Aeronext

的深圳情缘。

田路圭辅说，日本无人机产业落后中国

至少十年。为了走向无人机世界的前沿，

2018年，成立仅一年多的Aeronext报名参加

了当年的深圳创新南山“创业之星”大赛，凭

借独自研发的“4D重力”机体重心控制技术

赢得初创团队组季军，并荣获知识产权运用

奖。

他说，“创业之星”大赛让不少深圳同业

了 解 了 Aeronext 独 有 的 技 术 。 2019 年 ，

Aeronext与深圳工业无人机制造商科比特航

空科技有限公司等业界强手展开合作，并与

南方科技大学共同建立了飞行机器人技术

联合实验室。

这次大赛成为Aeronext携技术进入中国

市场的敲门砖，也让深圳成为Aeronext走向

世界的舞台。

田路圭辅说，Aeronext 在创业之初瞄

准的就不仅是日本市场，而是全球工业无

人机市场。日本无人机市场扩张很慢，要

想在世界市场上搏击，必须首先进入中国

市场。

2019 年 5 月，Aeronext 在深圳设立子公

司天次科技（深圳）有限公司，开始着手面向

中国市场的技术研发及技术转让业务。

田路圭辅介绍说，深圳的无人机发展环

境非常好，无人机公司数量众多，同业多，试

飞方便，实验和改良效率大大提高。

他对深圳给创新企业提供的优惠政策

深有感触，并特别强调深圳重视知识产权保

护。“Aeronext以技术研发、技术转让为主业，

深圳良好的知识产权保护环境对公司的顺

利发展非常重要。”

田路圭辅说，中国无人机市场需求巨

大，预计后疫情时代这一需求将出现更大增

长，这将为Aeronext的成长提供更广阔的空

间。同时，他对中国经济未来发展充满期

待，因为Aeronext的命运已经与中国经济发

展紧密地联系在一起。

据新华社电

本报综合讯 受新冠肺炎疫情

影响，韩国的创业市场版图悄然发

生变化。疫情下，网上购物风靡，

批发零售成为创业者“新宠”，住

宿、餐饮业规模有所缩减。

据《京乡新闻》援引韩国中小

风险企业部统计数据显示，今年前

9 个 月 ，韩 国 创 业 型 企 业 约 为

115.28 万家，同比增加 21.9%。第

三季度创业型企业约为 34.31 万

家，较去年同期增加 13.3%。创业

型企业中批发零售行业的企业最

多，达10.89万家；其次为房地产行

业 7.65 万家、住宿·餐饮行业 4.32

万家、建筑行业1.62万家。

第三季度批发零售业和房地

产业创业型企业同比分别增加

26.8%和20.5%。相反，餐饮和住宿

创业型企业则减少2.5%。

由于数字经济、“无接触式”经

济的快速发展，包含软件开发及供

应、计算机编程等领域的信息通信

行业发展欣欣向荣。第三季度技

术相关创业型企业约5.76万家，增

幅为 9.1%。其中信息通信行业的

创业型企业 9793 家，增长 25%，增

长率最高。

此外，由于生产、出口情况逐

渐好转，第三季度制造业创业型企

业约 1.3 万家，增长 3.5%。这是该

领域自2018年第四季度以来首次

出现增长。

据新华社电（记者 公兵 肖世

尧）国际足联当地时间日前宣布，

2021年世界俱乐部杯赛将由日本

承办。世俱杯中国筹备办公室随

后表示，理解和支持这一决定，并

强调日本举办的将是 7 支球队参

加的旧版世俱杯，首届有 24 支球

队参加的新版世俱杯仍将在中国

举行。

“国际足联做出推迟新版世俱

杯的决定之前，与世俱杯中国筹备

办进行了深入的沟通，我们理解并

支持国际足联的这一决定。日本

将于 2021 年举办的世俱杯仍是 7

支球队参加的旧版世俱杯，24支球

队参赛的首届新版世俱杯仍将在

中国举办。受世界疫情影响，新版

世俱杯被推迟，国际足联正与相关

各方积极磋商推迟后的举办日

期。”世俱杯中国筹备办公室说。

“国际足联和世俱杯中国筹备

办有信心在未来办好一届24支球

队参加的新版世俱杯，双方一直就

世俱杯筹备工作保持密切的沟通

协作。”世俱杯中国筹备办公室说。

国际足联主席因凡蒂诺表示，

新版世俱杯仍在国际足联的日程当

中，但具体的举办日期尚未确定。

2019年10月，因凡蒂诺宣布，

改制后的首届世俱杯将于2021年

6月在中国举行。新版世俱杯将每

四年举办一次，有 24 支球队参

加。2020年3月，受2020年欧锦赛

和美洲杯改期影响，因凡蒂诺提议

推迟2021年中国世俱杯。

旧版世俱杯于每年年底进行，

共有包括各大洲冠军俱乐部在内

的7支球队参加，2021年底在日本

举行的世俱杯仍将沿用这一赛制。

据新华社电（记者 王子江）东

京奥运会防疫委员会近日举行了

第六次协调会议，会后发布了一份

50多页的防疫措施草案，基本确定

了针对明年奥运会和残奥会所有

参与人员的防疫框架。

这份详细的防疫草案是防疫

委员会自9月成立以来，经过五次

会议讨论的防疫措施的综合版。

东京奥组委首席执行官武藤敏郎

会后告诉记者，草案还有很多细节

待完善，很多具体操作措施要在明

年春天才能确定，之后需要在3月

开始的奥运会测试赛中进行现场

测试。

防疫草案将运动员的防疫问

题放在最重要的位置，其中有几点

比较值得关注：第一，对于那些来

自疫情比较严重的国家和地区的

运动员，在抵达日本机场时，就要

进行新冠病毒检测，在检测结果出

来之前，运动员只能待在规定区

域；第二，即使是那些日本政府允

许免检测入境的国家和地区的运

动员，进入奥运村之前也必须接受

检测；第三，运动员入住奥运村后，

每隔4到5天就需接受一次检测；

第四，将为运动员制定严格的行动

方案，原则上禁止乘坐公共交通，

也禁止外出购物观光，并要求比赛

结束后尽快离开日本。

当被问到如何保证运动员执

行行动方案、违反规定有何惩罚措

施时，武藤敏郎说：“这要看他们违

反了哪个部门的哪种规定，届时很

多部门都会出台详细方案，惩罚细

则也会一并制定。希望所有运动

员都能谨慎小心，我们会有一套制

度，让各代表团团长提供预案。如

果问题得不到解决，我们会出台强

制措施。”

至于观众问题，防疫草案用词

相对谨慎，表示明年奥运会允许多

少观众入场，需要按照日本政府对

于体育赛事观众入场人数的规定

执行，同时还要参考届时日本国内

和全球的疫情发展情况。根据当

下的规定，日本体育比赛的观众入

场人数上限是赛场容量的一半，这

一措施将延长至明年 2 月。草案

没有提及境外观众的人数问题，但

对于境外观众入境后的防疫措施，

方案有详细规定，譬如提前检测、

自我隔离、使用手机定位追踪软件

等。所有针对日本和境外观众的

具体防疫措施，则需等到明年春天

才能出台。

本报综合讯 近年来，韩国生

育率屡创新低，“人口断层”问题日

益凸显。据统计，2020 年韩国 20

岁男性人口数量约 33 万人，预计

到 2023 年将减少至 20 万人左右。

据此推算，十六年以后，韩国符合

兵役条件的人数将无法满足招募

需求；二十年以后，符合兵役条件

的人数将减少至今年的一半。为

确保现役兵力充足，韩国国防部拟

放宽征兵标准。

据韩国国际广播电台(KBS)

报 道 ，韩 国 国 防 部 12 月 1 日 对

《征兵体检标准规定》修订案进

行立法预告，拟取消对参军对象

“纹身”“视力”等限制，并放宽体

重标准。

近五年间，韩国共计 58 名男

子被揭发以“纹身”方式逃避兵

役。如上述修订案正式实施，将可

避免该类事件再次发生。另外，依

据现行征兵体检标准规定，体重过

重或过轻不符合参军条件。但修

订案规定，以身高 175cm 为标准，

体重在 48kg 至 108kg 的男子均符

合兵役条件，涵盖了现行规定中的

体重异常人员。扁平足、近视、远

视者也被要求依法参军。

韩国国防部副发言人文洪植

表示，政府计划将“征兵标准”恢复

至2014年以前的水平，以扩大参军

入伍人员规模。

此外，韩国国防部决定，对患

有精神疾病的适龄参军入伍对象

将实施更加严格的判定标准。据

悉，该修正案将经过 40 天的征求

意见期和立法机构审查期，于明年

2月初左右实施。

据新华网电（王逸君）为帮助

航空业走出新冠疫情带来的困境，

韩国推出“哪都不去”国际航班观

光游，即游客从首尔附近的仁川国

际机场起飞出境后，不在别国落

地，而是在空中领略一番美景后返

回仁川国际机场。

《韩国先驱报》报道，韩国副总

理兼企划财政部长官洪楠基近日

在首尔与经济事务相关官员举行

应急经济对策会议时说，为支持受

疫情打击的航空业、刺激消费，韩

国政府允许航空运营商开展“哪都

不去”国际航班观光游。这一新型

旅游项目的各项准备将于本月底

完成。游客出境时将接受防疫检

查，入境时可免于新冠病毒检测和

隔离，同时享受免税购物等国际旅

客待遇。

“哪都不去”国际航班观光游

只在仁川国际机场经营，暂定为期

12个月。大韩航空公司、亚洲航空

公司、济州航空公司等多家韩国航

空运营商将参加。

值得注意的是，游客在航站楼

免税店购物的累计金额上限是600

美元（约合3945元人民币）；可以购

买价格不高于400美元（2630元人

民币）的至多 1 升含酒精饮品、至

多60毫升香水和200支香烟。

游客体验国际航班观光游时

需注意多项防疫措施，比如线上

购票、登机时保持安全社交距离

等。

日本需经济刺激还需有效率的政策实施
黄亚南
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韩国创业市场悄然变化
电商批发零售业崛起

韩国疫情催生“哪都不去”
国 际 航 班 观 光 游

人口减少问题日益凸显
韩国拟放宽征兵标准

东京奥运会防疫草案出台
运动员须遵守严格行动方案

2021 年 世 俱 杯 由 日 本 承 办
首届新版世俱杯仍将在中国举行

⇑近日，在俄罗斯首都莫斯科，医护人员为申请者接种新冠疫苗。

俄罗斯莫斯科市政府市民新冠疫苗接种电子申请系统日前正式启动，接种站开始工作。俄工

业和贸易部透露，近期俄疫苗产量将达200万剂。俄总理米舒斯京说，疫苗接种是抗击疫情的决定性

步骤，要求各地行政长官亲自指挥疫苗接种。 新华社发（亚历山大 摄）

⇑圣诞节将至，近日，日本福冈水族馆里的潜水员扮成圣诞

老人的模样，与鱼儿一起游泳。 （人民网）

（上接一版）珲春市野生动物救助

中心取得了联系，并第一时间赶

到现场。到达现场后，民警发现

水渠已结冰，梅花鹿无法站立，救

援存在困难。因梅花鹿生性胆

小，运输过程中必须麻醉。经商

讨，由救助中心工作人员将梅花

鹿进行麻醉，待梅花鹿麻醉后，民

警合力将梅花鹿救助上岸，并将

该鹿移交保护局进一步处理。

经现场检查，该梅花鹿为野生

成年雄性，为国家一级保护动物，

生命体征良好且无伤情。

目前，该梅花鹿已被珲春东北

虎国家级自然保护区管理局工作

人员放归大自然。

众人合力救助“落难”梅花鹿

（上接一版）还可代理网购，为村民

提供便利。

近年来，该村依托地理位置

优越、资源丰富、土地肥沃等优

势，集体经济得到快速发展。该

村邀请技术人员为村民上课、开

展培训，鼓励村里的种植能手和

养殖大户探索建设专业农场和养

殖小区。不到一年的时间，村里

80%的村民掌握了专业种植、养殖

知识和技术。全村依托种植、出

租土地等方式，村集体收入达 20

余万元，村民越来越富裕，日子越

过越红火。

太 阳: 沐 浴 幸 福 阳 光

（上接一版）层层抓落实、责任全覆

盖”的制度落实责任机制。坚持强

化监督检查，对联系督导的32所中

小学，开展241次监督检查，发现立

行立改问题33个、问题线索13个，

围绕“阳光分班”、违规操办“升学

宴、谢师宴”等重点工作，约谈重点

岗位教师75人次。督促市教育局

对专项治理落实情况进行督导检

查，对存在的问题责令学校及时完

成整改。

为避免专项治理“一阵风”问

题，珲春市纪委监委将开展专项

治理“回头看”等相关工作，检查

专项治理发现的问题是否已经完

全整改到位，确保专项治理不走

“回头路”，真正为人民群众解难

题、办实事。

营造风清气正的育人环境


